
La economía de la iglesia.

Pastor Abraham Luciano

La economía de la iglesia.

Pastor Abraham Luciano

¿Cómo le afectó la economía de la iglesia la pandemia (COVID)?

Numerosas iglesias se encontraron en una situación desafiante y alarmante. La consecuencia fue que algunas congregaciones ya no existen y otras continúan luchando por levantarse. No nos referimos de forma generalizada, dado que hay numerosas congregaciones que no solo han sobrevivido, sino que se han mantenido sin ningún tipo de dificultad.

¿Qué significa economía?

La economía es una ciencia que estudia cómo se gestionan los recursos, entendiendo la necesidad. La economía se relaciona con las decisiones acerca de cómo emplear los recursos limitados.

En la economía están esas decisiones de ahorrar, invertir y gastar.

¿Qué tiene que ver la economía y una iglesia?

Cuando una iglesia administra su presupuesto mensual para pagar servicios, y guardar para emergencias, está haciendo economía, adaptándola a un contexto espiritual y comunitario.

El presupuesto de una iglesia, únicamente para el pago de su renta anuales, asciende a \$36,000 dólares, en caso de que el pago mensual sea de \$3,000.

Una iglesia que no tiene entrada financiera, no podrá con los gastos, que hay que hacer para su sostenimiento como iglesia local.

Es fácil criticar los diezmos y ofrendas.

Cada iglesia conoce la necesidad financiera, y cómo maneja su economía para cumplir con esos gastos necesarios. Los diezmos y las ofrendas son el sistema económico que Dios creó para sostener su obra. Al oponerse a esto, es ir en contra de la obra de Dios y hacer que no haya en la casa de Dios, lo que se necesita.

Malaquías 3:10

10 Traed todos los diezmos al alfolí, y que haya alimento en mi casa; y probadme ahora en esto, dice Jehová de los ejércitos, si no os abriré las ventanas de los cielos, y derramaré sobre vosotros bendición, hasta que sobreabunde.

3 cosas de este verso

1. Los diezmos se presentan.
2. Dios quiere que su casa tenga lo que necesita.
3. Dios manda que lo pruebe, él no fallará en derramar la bendición.

El diezmo está consagrado a Dios, ya que es de él.

Levítico 27:30

30Y el diezmo de la tierra, así de la simiente de la tierra como del fruto de los árboles, de Jehová, es; es cosa dedicada a Jehová.

En 1 Corintios 16:2, aunque no se menciona la palabra diezmo, se habla de apartar cada semana de acuerdo con lo que hemos recibido.

Cada primer día de la semana, cada uno de vosotros ponga aparte algo, según haya prosperado, guardándolo, para que cuando yo llegue no se recojan entonces ofrendas.

El diezmo aún no era parte de la ley y Jacob voluntariamente decidió apartarlo.

Génesis 28:22

Y esta piedra, que he puesto por señal, será casa de Dios; y de todo lo que me dieres, el diezmo apartaré para ti.

La iglesia debe enseñar estos principios del dar a Dios lo que le pertenece.

Este es un principio de bendición, esto llama la bendición. En la única parte que yo encuentro en la Biblia que Dios dice que lo pruebe, es en la acción de diezmar, porque él se encargará de derramar la bendición.

Lea en su Biblia estos versos y medite en ellos.

1. **Dios como proveedor soberano:** (Filipenses 4:19; Mateo 6:33) — La economía de la iglesia empieza con confianza en la provisión divina.
2. **Mayordomía fiel:** (1 Corintios 4:2; Lucas 16:10–12) — Los recursos deben administrarse con integridad y responsabilidad.
3. **Generosidad comunitaria:** (2 Corintios 9:6–8; Hechos 2:44–45) — La economía se fortalece cuando hay unidad y solidaridad.

Dios provee para nuestra necesidad y nos permite ser parte del sostenimiento de su obra.

La conocida cita bíblica de Filipenses 4:19 dice:

*Mi Dios, pues, **suplirá todo lo que os falta** conforme a sus riquezas en gloria en Cristo Jesús.*

Cualquiera puedes repetir esta cita bíblica, ignorando en la ocasión en que se dijo. Pablo, por el Espíritu, pronuncia esta palabra de bendición, después de reconocer la generosidad de aquellos que desean que el reino de Dios, siga siendo predicado. Los hermanos solo necesitaban una oportunidad para mostrar su generosidad; ofrendar no les resultaba una molestia.

- Filipenses 4:10 *En gran manera me gocé en el Señor de que ya al fin habéis revivido vuestro cuidado de mí; de lo cual también estabais solícitos, **pero os faltaba la oportunidad.***

Los hermanos se aseguraron de que el apóstol se concentrara en el trabajo para el cual fue llamado; ellos sabían que era una oportunidad de Dios para mostrar generosidad. Mira el tiempo de las ofrendas con respeto y amor, como una oportunidad que Dios nos da para demostrar nuestra generosidad, y así él nos llena de su bendición.

Ofrendar es una oportunidad y un privilegio que es la expresión de lo que Dios nos ha dado. Usted no da lo que no tiene; por lo tanto, el que da está reconociendo lo que Dios le ha dado.

1 crónicas 29:14

14 Porque ¿quién soy yo, y quién es mi pueblo, para que pudiésemos ofrecer voluntariamente cosas semejantes? Pues todo es tuyo, y de lo recibido de tu mano te damos.

Este verso hace un reconocimiento de que a Dios le pertenece todo, y que si él nos ha dado, nuestra gratitud debe ser expresada en el darle nuestras ofrendas y diezmos. ¿Se puede pedir a Dios que nos dé para bendecir su obra? Esto fue lo que hizo Jacob en **Génesis 28:22** ... y de todo lo que me dieres, el diezmo apartaré para ti.

El diezmo se dedica a la obra de Dios, lo que sugiere que todo lo que se requeriría en la obra, Dios contaba con un medio para enviarlo y ese medio era Jacob. ¿Qué necesita la iglesia? ¿Puede Dios enviar lo que necesita la obra por medio de ti? Si la obra necesita \$100. Dios le prevé \$1,000 dólar porque usted sacará sus diezmos que son \$100. La necesidad de una congregación no es que Dios no puede suplir, es que no conocemos el principio de dar. Pablo, viendo la generosidad

de los hermanos, sabía que Dios **suplirá todo lo que os falta conforme a sus riquezas en gloria en Cristo Jesús.**

Donde falta la generosidad, hay escasez.

Cuando escasea la generosidad.

- Se rompe el flujo natural de provisión: El principio bíblico es claro: «*el que siembra escasamente, también segará escasamente*» (2 Corintios 9:6).
- La comunidad se debilita: Como en Hechos 2:44–45, cuando los creyentes compartían todo en común, había plenitud y unidad.
- Se limita la obra del Reino: Si no damos con alegría, como dice Malaquías 3:10, las ventanas de los cielos permanecen cerradas.

Podemos llevar la vida reprendiendo al diablo y echándolo fuera debido a la escasez y la crisis económica. Sin embargo, si no nos comprometemos a sostener la obra de Dios, la escasez no será erradicada. La ofrenda abre los cielos y trae la bendición; esto es lo que Dios nos dice en Malaquías 3.

Malaquías 3:10... os *abriré las ventanas de los cielos, y derramaré sobre vosotros bendición hasta que sobreabunde.*

Es por eso que el diezmo y la ofrenda son atacados porque es el medio que Dios usa para sostener su obra. Quítale a una iglesia esa bendición y se verá afectada grandemente.

El que conoce la bendición y el gozo de dar lo seguirá haciendo.

2 Corintios 9:7-8

*7 Cada uno de cómo propuso en su corazón: no con tristeza, ni por necesidad, porque Dios ama al dador alegre. 8 **Y poderoso es Dios para hacer que abunde en vosotros toda gracia, a fin de que, teniendo siempre en todas las cosas todo lo suficiente, abundéis para toda buena obra;***

Dios mismo es el que trata con nosotros para dar. Nosotros atendemos a las recomendaciones de Dios, ya que en este caso no se trata de un diezmo. Se trata de una ofrenda que no requiere calcular un porcentaje, es un trato que Dios establece con los individuos. No me refiero a una ofrenda en la cual el predicador o alguien necesita manipularte para que comprendas la propuesta.

No es que estoy en contra de que alguien nos enseñe la bendición de dar y luego nos invite a hacerlo, o que en la congregación haya una necesidad y se pida cierta cantidad para completar o lograr un objetivo. Usted lo llevará a cabo de manera voluntaria, y será de acuerdo con lo que Dios le haya prosperado o algunas promesas de fe que usted desee hacer en su vida personal.

Éxodo 35:4-5

4 Y habló Moisés a toda la congregación de los hijos de Israel, diciendo: Esto es lo que Jehová ha mandado: 5 Tomad de entre vosotros ofrenda para Jehová; todo generoso de corazón la traerá a Jehová; oro, plata, bronce.

Moisés le comunicó al pueblo el asunto de la ofrenda, y entendió que todo generoso de corazón lo haría. No se debe forzar a las personas a ofender, ni debatir si hoy está vigente el diezmo. El asunto es que, si tu corazón no es generoso, Dios no está hablando contigo.

Éxodo 25:1-2

1 Jehová habló a Moisés, diciendo: 2 Di a los hijos de Israel que tomen para mi ofrenda; de todo varón que la diere de su voluntad, de corazón, tomaréis mi ofrenda.

El generoso se alegra al darle a Dios.

1 Crónicas 29:9

9Y se alegró el pueblo por haber contribuido voluntariamente; porque de todo corazón ofrecieron a Jehová voluntariamente.

Dios no se interesa por una ofrenda que se presenta por obligación o manipulación; es agradable que Dios sea todo para nosotros y se manifieste en nuestra generosidad de forma agradecida.

2 Corintios 9:7 ... *Dios ama al dador alegre.*

Esto significa que Dios valora la intención o la actitud de dar. Es la voluntad de Dios que usted dé con libertad, no con la tristeza de no poderlo hacer. Mi oración es que Dios llene tus manos para que al dar sea el gozo de poder agradecerle a Dios por todo.

Pablo veía por el Espíritu la acción de dar un tipo de libertad.

Con esto no digo que empecemos a ver lo que no pueden dar como personas atadas, y empezar a menospreciarlo por eso. Quiero que conozcas tu libertad para dar, sea muy agradecido con Dios, porque esa libertad viene de él.

2 Corintios 9:10-13

10Y el que da semilla al que siembra, y pan al que come, proveerá y multiplicará vuestra sementera, y aumentará los frutos de vuestra justicia, 11para que estéis enriquecidos en todo para toda liberalidad, la cual produce por medio de nosotros acción de gracias a Dios. 12Porque la ministración de este servicio no solamente suple lo que a los santos falta, sino que también abunda en muchas acciones de gracias a Dios; 13pues por la experiencia de esta ministración glorifican a Dios por la obediencia que profesáis al evangelio de Cristo, y por la liberalidad de vuestra contribución para ellos y para todos;

Una actividad de lectura a continuación:

Generosidad como una bendición constante.

- 2 Corintios 9:6–8,
- Filipenses 4:10, 19,
- Hechos 2:44–45

Diezmos y ofrendas como respuesta de gratitud

- Malaquías 3:10
- Génesis 28:22
- Levítico 27:30

Dios como proveedor fielmente

- Mateo 6:33
- 1 Crónicas 29:14
- 1 Corintios 16:2

¿Es correcto ofrendar lo que no tengo?

1 Crónicas 29:14 – *“Pues todo es tuyo, y de lo recibido de tu mano te damos.”* Reconocer que lo damos porque lo hemos recibido.

2 Corintios 8:12 – *“Porque si primero hay la voluntad dispuesta, será aceptada según lo que uno tiene, no según lo que no tiene.”* Pablo aclara que Dios valora la intención sincera, no el monto ni el sacrificio imposible.

Hasta ahora, estamos viendo que no se trata de dar lo que no poseemos. A menos que usted haga una promesa en un acto de fe, creyendo que Dios le suplirá. Dios es el proveedor que pondrá en nuestras manos la bendición que necesitamos. El problema es que nosotros reconocemos que Dios nos puede dar, pero en el momento de ser agradecidos se nos olvida bendecir la obra de Dios.

Abraham, el padre de la fe, cargaba una bendición recibida, cuando tuvo la oportunidad diezmo de todo lo que recibió.

Génesis 14:17-20

*17 Cuando volvía de la derrota de Quedorlaomer y de los reyes que con él estaban, salió el rey de Sodoma a recibirlo al valle de Save, que es el Valle del Rey. 18 Entonces Melquisedec, rey de Salem y sacerdote del Dios Altísimo, sacó pan y vino; 19 y le bendijo, diciendo: Bendito sea Abram del Dios Altísimo, creador de los cielos y de la tierra; 20 y bendito sea el Dios Altísimo, que entregó tus enemigos en tu mano. **Y le dio Abram los diezmos de todo.***

Esta acción de dar el diezmo de Abraham se mencionó de nuevo en Hebreos 7:1-2.

*1 Porque este Melquisedec, rey de Salem, sacerdote del Dios Altísimo, que salió a recibir a Abraham que volvía de la derrota de los reyes, y le bendijo, 2 a quien asimismo dio Abraham **los diezmos de todo...***

Abraham no tenía una ley para dar el diezmo, pero sí tenía en su corazón la voluntad de Dios revelada.

Levítico 27:32

32 Y todo diezmo de vacas o de ovejas, de todo lo que pasa bajo la vara, el diezmo será consagrado a Jehová.

Dios pone el querer de dar.

Que Dios nos provea y nos hable a cada uno de nosotros, a fin de que podamos cumplir con lo que Él está poniendo en nuestro corazón, a lo que se le denomina ofrenda aceptada.

2 Corintios 8:11-12

11 Ahora, pues, llevad también a cabo el hacerlo, para que como estuvisteis prontos a querer, así también lo estéis en cumplir conforme a lo que tengáis. 12 Porque si primero hay la voluntad dispuesta, será aceptada según lo que uno tiene, no según lo que no tiene.

Pastor, cuando tenga mucho daré.

Si ese es el pensamiento, parece correcto, pero indica que no comprendemos lo que implica dar. Entiendo que para dar el diezmo se requiere una calculadora, para la ofrenda, solo que Dios indique en el corazón lo que él desea que sea dado. Sin embargo, hay momentos complicados para dar.

La Biblia habla de una sequía y Elías se mueve por causa de ella y Dios lo envía a una viuda, que estaba en una crisis desastrosa. ¿Por qué Dios no envió a Elías donde un millonario de la época?

Dios quiere enseñarnos que el sustento viene de él, no importa si tiene que usar a alguien que está en crisis hoy. Lea esto en **1 Reyes 17:8–16**. La viuda solo tenía “un puñado de harina y un poco de aceite”, suficiente para una última comida con su hijo.

La obediencia acabó con la escasez, la viuda le dio a Dios lo que le pidió.

1 Reyes 17: 15-16

15 Entonces ella fue e hizo como le dijo Elías; y comió él, y ella, y su casa, muchos días.

16 Y la harina de la tinaja no escaseó, ni el aceite de la vasija menguó, conforme a la palabra que Jehová había dicho por Elías.

Yo sé que esto se ha malinterpretado o se ha usado para aprovecharse de la generosidad de las personas, pero es una bendición real el dar. Se fue la escasez.

No se trata de cantidad.

1 Reyes 17:2 ... Solamente un puñado de harina tengo en la tinaja, y un poco de aceite en una vasija...

La fe, la actitud, intención, obediencia, vale mucho en la presencia de Dios. Se puede dar mucho porque sobra, pero lo que cuenta es dar lo que Dios nos manda. Diezmar es una acción de obediencia, y ofrendar es lo que Dios trata con nosotros en lo personal. En el tiempo de Jesús, había una viuda que dio una ofrenda que era mucho menor que las grandes sumas que dieron los demás.

Lucas 21:1-4

1 Levantando los ojos, vio a los ricos que echaban sus ofrendas en el arca de las ofrendas. 2 Vio también a una viuda muy pobre, que echaba allí dos blancas. 3 Y dijo: En verdad os digo, que esta viuda pobre echó más que todos. 4 Porque todos aquéllos echaron para las ofrendas de Dios de lo que les sobra; mas ésta, de su pobreza echó todo el sustento que tenía.

Dios valoró la fe, mas que la cantidad. Dar de lo que nos sobre no es tan difícil, pero esa ofrenda de esa viuda fue un gran reto de fe. Esta situación lo ha conducido a la realidad de que esperamos disponer de tiempo suficiente para asistir a la

iglesia. A menudo decimos que no tenemos tiempo. Esta viuda no tenía realmente qué dar, pero fue tocada en su corazón y trajo de lo que tenía, aunque no fuera mucho.

En la lógica, debía quedarle a ella, pero ella rompe con la idea de que no tengo valor para Dios. Además, en la época de Elías, se le debía proporcionar algo a la viuda; sin embargo, fue ella quien dio su ofrenda. ¿Qué es lo que se nos está enseñando? Es un principio de dar que nos bendice, porque la obra no se puede detener por falta de dinero.

- **Jesús miró la actitud y la forma de dar.** Marcos 12:41 | Estando Jesús sentado delante del arca de la ofrenda, miraba cómo el pueblo echaba dinero en el arca; y muchos ricos echaban mucho.
- **Jesús vio a una mujer que en fe dio lo que tenía.** Marcos 12:42 | Y vino una viuda pobre, y echó dos blancas, o sea un cuadrante.
- **Jesús consideró que la mujer dio mas que los ricos.** Marcos 12:43 | Entonces, llamando a sus discípulos, les dijo: De cierto, os digo que esta viuda pobre echó más que todos los que han echado en el arca;
- **Jesús nos enseña que a Dios no se le da la sobra.** Marcos 12:44 | Porque todos han echado de lo que les sobra; pero esta, de su pobreza echó todo lo que tenía, todo su sustento.

¿Estás esperando que te sobre para dar?

Proverbios 3:9–10: *“Honra a Jehová con tus bienes, y con las primicias de todos tus frutos; y serán llenos tus graneros con abundancia...”*

La ofrenda es una honra; al hacerlo en las congregaciones, estamos honrando a Dios. En Malaquías 1:6, Dios preguntó por la honra.

6 El hijo honra al padre, y el siervo a su señor. Sí, pues, soy yo padre, ¿dónde está mi honra? y si soy señor, ¿dónde está mi temor? Dice Jehová de los ejércitos a vosotros, oh sacerdotes, que menospreciáis mi nombre. Y decís: ¿En qué hemos menospreciado tu nombre?

En el libro de Malaquías nos enseña la miseria que vino por el descuido de la casa de Dios, y la solución era devolverle a Dios los diezmos que le pertenecen a él.

Una observación del libro de Malaquías:

- **Condición:** Miseria, ruina, escasez y maldición por el descuido del templo y la desobediencia en el dar (Malaquías 3:9).
- **Diagnóstico divino:** *“Me habéis robado... en los diezmos y las ofrendas.”* No era solo un problema económico, sino de **honra, obediencia y comunión**.
- **Solución y promesa:** *“Traed todos los diezmos al alfolí... y probadme ahora en esto... si no os abriré las ventanas de los cielos...”* (Malaquías 3:10) La restauración

empieza con obediencia radical en lo espiritual y lo práctico.

La miseria y la falta de diezmo y ofrenda.

Lo que estamos viendo es que se relaciona la miseria del pueblo con la falta de diezmo, porque hay un principio en todo esto. Lo que somos iglesia que no hablamos del dar lo hacemos en un orgullo disfrazado de buenas intenciones, pero esto está mal. Cuando no inculcamos este principio, la iglesia se ve estancada en toda su área, y el pueblo pierde la oportunidad de recibir la bendición que proviene del dar.

Cuando observamos el abuso y la manipulación que se han usado en otros lugares, no queremos ser iguales. Sin embargo, no se trata de repetir las malas acciones, sino de seguir lo que la BIBLIA nos indica.

Usted no da para salir de la pobreza; lo que pasa es que el que da para la obra de Dios, es como sembrar en un buen terreno. 1 Samuel 2:29-30 *... yo honraré a los que me honran, y los que me desprecian serán tenidos en poco.*

Recuerde que con la ofrenda y el diezmo honramos a Dios. La honra a Dios no se negocia, o no se deja de hacer. El error de un pastor es no llevar al pueblo a honrar a Dios. A veces honramos mas a las personas que a Dios, y esto nos cuesta mucho, porque veremos a la iglesia sufrir por la falta de honra a Dios.

Intentamos identificar un pecado conocido cuando la iglesia no progresa o se atrasa en su crecimiento, e ignoramos que la falta de honra es menospreciar a Dios, dado que de esta manera estamos mostrando dónde está nuestro corazón.

Mateo 6:21

Porque donde esté vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón.

El tesoro es una riqueza acumulada en dinero, y es lo que valoramos. El corazón determina lo que amamos y lo que valoramos. Por lo tanto, si ofrecemos o diezmamos para el reino, nuestro corazón está indicando que se encuentra en la obra de Dios. El pastor debe observar cómo las personas se dedican a la obra y esto le garantizará que están a su lado y honrando a Dios.

¿Dónde está nuestro corazón?

La forma en que honramos a Dios muestra dónde se encuentra. Es triste darse cuenta de que nos hemos enfocado tanto en cosas materiales y pasajeras que hemos olvidado honrar a Dios, y luego nos quejamos al no ver los resultados que esperábamos.

Usted puede asistir a la congregación con un corazón lejos de Dios.

Isaías 29:13

13 Dice, pues, el Señor: Porque este pueblo se acerca a mí con su boca, y con sus labios me honra, pero su corazón está lejos de mí...

La religión tiene la capacidad de inculcar formas, estilos y dogmas, pero eso no garantiza que tu corazón esté cerca de Dios. Estas expresiones pueden ser simplemente manifestaciones externas fáciles de replicar para simular lo

que no está sucediendo en el corazón. Lo que habla de un corazón cerca de Dios, es el valor o la importancia que le damos a él y su reino. Jesús recordó lo que dijo Isaías 29:13.

En Mateo 7:6 dice:

Respondiendo él, les dijo: Hipócritas, bien profetizó de vosotros, Isaías, como está escrito: Este pueblo de labios me honra, Mas su corazón está lejos de mí.

Un corazón alejado de Dios, no valora los asuntos del reino, es egoísta, y le será difícil desprenderse del ISAAC. En Génesis 22:9

Y cuando llegaron al lugar que Dios le había dicho, edificó allí Abraham un altar, y compuso la leña, y ató a Isaac su hijo, y lo puso en el altar sobre la leña.

La única razón para este acto de fe es la actitud del corazón de Abraham, que está centrado en Dios y quiere honrarlo. Abraham no solo se limitó a tratar la honra de manera teórica, sino que experimentó uno de los niveles más elevados de honra. Isaac no era solo un diezmo, era todo, y la ofrenda que Dios le pidió.

Abraham fue el modelo de la ofrenda que recibe el nombre de Cristo, otorgada por el Padre Dios.

Juan 3:16

16Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna.

Dios dio con un propósito.

Cristo es la provisión de Dios para la salvación del mundo.

¿Qué hace la ofrenda en lo natural?

Sostiene la obra de Dios. La ofrenda permite que la iglesia pague renta, electricidad, recursos ministeriales, ayuda social, etc. Como dice Malaquías 3:10, “...*que haya alimento en mi casa...*” Esto incluye enseñanza, servicio, y provisión para necesidades físicas.

En la iglesia existen ministerios que requieren un apoyo económico para su ejecución óptima.

Evangelismo, ayuda humanitaria, discipulado digital, publicaciones—todo requiere recursos.

“Diezmos y ofrendas son el sistema económico que Dios creó para sostener su obra.”

Romanos 12:1

“Así que, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es vuestro culto racional.”

Debemos entregarle nuestra vida completa: nuestros pensamientos, decisiones, habilidades, tiempo y deseos a Cristo, nuestro salvador.

Lo que hacemos al diezmar y ofrendar es restaurando la acción de la honra, obediencia y confianza.

- El diezmo pertenece a Dios (Levítico 27:30)

Actividad sugerida: compromisos personales y oración comunitaria por fidelidad en la mayordomía

La Promesa Divina: Probadme ahora en esto

- “...abriré las ventanas de los cielos y derramaré bendición...”
- Única vez en la Biblia donde Dios invita a “probarlo”

Alguien escribió: *“La ofrenda que Dios desea no comienza en el altar, sino en el corazón.”*

[La economía de la iglesia](#)